

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 106 (1961)  
**Heft:** 5

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Autor:** Montfort, M.-H.

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

3. Recherche de matériaux de blindage nouveaux.  
Direction : Lt. colonel *E. Specker*, Berne.
4. Avantages et désavantages des études privées et de la construction sous licence ; importation des matériels de guerre.  
Direction : M. le directeur *P. Naef*, Genève.
5. Résolution mathématique des problèmes de défense contre avions (défense de l'espace aérien).  
Direction : M. le professeur *W. Nef*, Berne.

Le rapport présidentiel fut suivi d'une conférence sur la nouvelle organisation des troupes, par le colonel-divisionnaire *P. Burckhardt*, sous-chef d'état-major front. Après avoir brièvement rappelé le fractionnement de l'armée dès 1962, l'orateur s'attacha plus spécialement à traiter le problème de l'équipement des formations futures, notamment les éléments qui sont à la base de toute acquisition de matériels.

L'après-midi, une visite de la nouvelle usine Bodenweiss, à Bümpliz, de la maison Hasler S.A., remarquablement préparée par M. le directeur général *K. Eigenheer*, permit à chacun d'apprécier la mise en pratique des principes modernes ayant cours en matière d'organisation des entreprises et de se rendre compte des différents appareils, dont ceux destinés à l'armée, réalisés dans cette maison typiquement suisse.

*Plt. J. Dubi*

## Bibliographie

**Monte Cassino**, par Rudolf Böhmler. — Traduction de E. Even et préface du Général Cambé. Librairie Plon, Paris.

C'est sans doute le meilleur ouvrage sur la bataille de Cassino, dont la traduction française vient de paraître. Son auteur était à l'époque major et commandait le 1<sup>er</sup> bataillon du 3<sup>e</sup> régiment de chasseurs-parachutistes d'une division renommée, portant le nom de Heidrich. Comme tel il participa à tous les combats devant Cassino de décembre 1943 jusqu'en juin 1944.

Ce livre présente un intérêt considérable. Non seulement l'auteur a relaté en toute connaissance de cause les événements auxquels il a assisté, ainsi que les bombardements aériens titaniques qui se sont abattus sur le monastère, mais encore il a fait œuvre d'historien ; il est parvenu, en effet, à dégager de cette période finale de la guerre des vues d'ensemble en tout point remarquables. Et même, en plus, il présente en deux chapitres d'un grand intérêt l'historique

de l'abbaye du Monte Cassino, fondée en 529 après J.C., maison-mère des Bénédictins, qui évangélisèrent et civilisèrent l'Europe. Deux fois le Monastère fut détruit, pillé et brûlé ; une autre fois il s'effondra à la suite d'un tremblement de terre. Toujours reconstruit il succomba sous les bombardements.

L'auteur, qui jamais ne se met personnellement en avant, au point que n'apparaît pas la participation de sa propre unité, a reconstitué la longue suite d'opérations dont la Sainte-Montagne est devenue le centre. La faiblesse des conceptions alliées et particulièrement américaines, et l'acharnement mis à attaquer cette croupe centrale du champ de bataille, sont pertinemment mis en relief. De même est soulignée l'erreur des vues de Roosevelt, qui s'était engagé naïvement auprès de Staline, et d'Eisenhower, opposant un veto formel à l'opération en direction de Vienne, que tous les Européens suggérèrent et qui les eût amenés, avant le marteau et la fauille, en Europe Centrale.

Il s'agit là d'un point de vue brillamment exposé. Néanmoins l'intérêt primordial de cet ouvrage réside dans le développement dramatique des trois batailles de Cassino. L'auteur à juste titre fait ressortir l'extrême valeur de la division allemande qui défendit ce secteur dans des conditions dramatiques, dont on ne citera que le cas d'une compagnie réduite à un officier, un sous-officier et un soldat.

Dans cette vue d'ensemble d'opérations s'étirant sur six mois, l'action déterminante du Corps expéditionnaire français a été particulièrement mise en relief. Le Maréchal Kesselring avait le constant souci d'être toujours informé sur la position de ce Corps, particulièrement apte à la guerre en montagne et dont surtout le chef, le Général Juin, s'était affirmé comme une personnalité de premier plan. Ses avis ne furent écoutés qu'après des mois d'insuccès. Mais alors l'action de ce Corps fut foudroyante. Elle permit de remettre en mouvement les forces alliées bloquées d'une rive à l'autre de l'Italie. Cet hommage sobre, par pur esprit d'équité, rendu au Général Juin paraît fort émouvant. Il ne manquera pas de soulever de l'émotion au moment où un chef de cette valeur se trouve écarté.

Très certainement un des livres les plus impressionnantes de la dernière guerre.

Pg.

**La Pensée militaire française**, par le colonel Eugène Carriás. — Presses universitaires de France.

Le colonel Carriás est l'auteur d'un ouvrage paru, voici quelques années, sur la Pensée militaire allemande. Ouvrage qui fait autorité. Il vient maintenant de traiter de la pensée militaire française, et de ses connaissances et réflexions est né le présent livre.

On peut le dire d'emblée : c'est une œuvre importante qui vient admirablement compléter celle jadis consacrée aux penseurs allemands. Une étude qui va en profondeur chercher la parenté des stratégies et écrivains militaires avec la pensée philosophique du siècle, avec la littérature et les idées du temps. La pensée militaire française s'apparente à la pensée allemande ; soit imitation, soit, au contraire, réaction, éloignement. Et le colonel Carriás de mettre en lumière ce phénomène, comme il avait précédemment souligné

l'influence française — et napoléonienne en particulier — sur les penseurs militaires allemands.

Et de ce livre, le plus intéressant est probablement la révélation de ce jeu d'influences réciproques des pensées — et partant des systèmes militaires, de la tactique, de la stratégie — françaises et germaniques. Car, après tout, c'est ce duo alterné d'amour et de haine qui a régi l'Europe depuis quelque 150 années. C'est le mérite de l'auteur de l'avoir remarquablement exposé, d'avoir précisé ce que les uns et les autres se devaient, entraînant parfois l'Europe et même le monde, dans leurs concurrences, leurs rivalités et parfois leurs luttes.

M.-H. Mft.

### Les revues

#### **Schweizer Monatshefte.** Janvier 1961.

Ce numéro présente en premier lieu un travail très fouillé du professeur d'économie nationale *Gerhard Winterberger*, dans lequel une entente entre l'Association européenne de libre-échange (AELE) et l'Union économique européenne (U.E.E) est étudiée sous ses aspects. L'auteur démontre que les difficultés d'une entente sur une base équitable, qui tiendrait compte du caractère spécial et des particularités des états de l'AELE, sont en premier lieu politiques.

Trois contributions inédites traitent la question du problème juif. Elles envisagent d'abord les aspects sociaux actuels de ce peuple. Ensuite une femme auteur, habitant Jérusalem, décrit les problèmes qui suscite l'immigration en masse dans ce pays. Enfin le compte rendu d'un jeune étudiant, non israélite, qui a vécu et travaillé pendant quelques semaines dans un kibbutz, donne une description vivante de ces établissements qui sont uniques en leur genre et, contrairement aux kolkhozes, sont basés sur le bon vouloir et la liberté de chacun.

*Paul Haeberlin*, professeur de philosophie, de pédagogie et de psychologie à l'université de Bâle, décédé il y a quelques mois, avait mis à la disposition des *Schweizer Monatshefte* un essai sur *l'Idéologie*. Il y traite un sujet que « le Réarmement moral » met constamment en avant avec sa demande d'une nouvelle idéologie. *Théophil Spoerri* qui s'est entièrement voué à servir l'œuvre de Caux, tâche dans son étude *A propos de l'idéologie de Réarmement moral* de modifier le ton et l'effet de l'enquête spirituelle de Häberlin. L'histoire *Parmi des saints*, aussi humoristique que profonde, fait connaître un des plus grands écrivains de l'Amérique du Sud, le Brésilien *Joaquim Maria Machado de Assis* qui vécut dans la seconde moitié du siècle passé. Dans toutes les librairies et kiosques.

#### **Schweizer Monatshefte.** — Février 1961.

Ce numéro commence par une étude très fouillée du colonel commandant de corps Hans Frick sur la situation militaire et politique au début de l'année. C'est un excellent aperçu des développements politiques de l'an passé. Rupert Hacker aborde l'idéologie de Hitler et relève très clairement la différence entre les idées que

celui-ci croyait tirer des études biologiques et antisémitiques, et le programme de propagation du socialisme national qui contenait un certain nombre de revendications paraissant justes. L'étude très instructive d'Ernst Geyer « Tendances à ne plus s'exposer aux risques », ne peut admettre qu'en partie la constatation du conseiller fédéral Bourgknecht, qui dit que l'économie commerciale privée évite de plus en plus les responsabilités. Georg C.L. Schmidt discute le thème très actuel « L'argent dans la lutte publique ». Il montre les dangers de l'influence croissante de l'argent dans la politique et reste sceptique quant aux mesures prohibitives. La *Revue politique* nous donne comme d'habitude quelques informations intéressantes.

« *L'Espagne* » est le titre de la contribution d'Udo Rukser ; ce sont trois chapitres d'un livre encore inédit qui promet beaucoup, et les deux autres études de la partie culturelle de ce cahier sont aussi consacrées à l'Espagne. L'auteur qui vit dans le monde espagnol depuis bientôt 30 ans s'est rendu compte très exactement de la situation d'hier et d'aujourd'hui dans ce pays ; ses remarques non seulement justes, mais munies de preuves littéraires, peuvent être comptées sans doute parmi les renseignements les plus valables sur l'Espagne, dont nous disposons. Rodolfo Caltofen dans son étude *Révolution ibérique* donne une vision très critique mais en même temps encourageante de la culture espagnole d'aujourd'hui.

#### **Revista Española de Derecho Militar.**

Le numéro 9 (janvier à juin 1960) de cette revue, publiée sous les auspices du Conseil supérieur de la recherche scientifique d'Espagne, comporte quatre études importantes. Le Dr Sigeiki Miyazaki, professeur titulaire de droit international de l'Université Meiji, de Tokio, et le Dr Hans Wiebringhaus, membre du Secrétariat général du Conseil de l'Europe se sont penchés sur *la Protection des droits de l'homme en cas de guerre*.

D'autre part, M. Enrique Jimenez Asenjo, Juge au Tribunal suprême d'Espagne étudie des questions très actuelles sous le titre *Crime et châtiment de la dévastation atomique ou de la guerre A.B.C.* Les affaires récentes d'espionnage devaient avoir leur reflet dans une revue de ce genre. Ainsi, le juge Domingo Teruel Carralero intitule son étude *Le délit d'espionnage*. Un exposé historique termine cette première partie. Le Professeur José Manuel Perez Prendes y Munoz de Arraco, de l'Université de Madrid, se penche en effet sur *El origen de los Caballeros de Cuantia Y los Cuantiosos de Jaen en el Siglo XV*.

Deux notes scientifiques suivent. La première due à M. Sergio M. Roman Vidal, du corps juridique militaire chilien est consacrée au *Délit militaire dans le code de justice militaire chilien*, alors que la seconde, due au commandant-auditeur Celestino Barreda Trevino traite du *Code de justice militaire des forces armées royales du Maroc*.

Des résumés et critiques de livres, des informations et des notes de jurisprudence et de législation complètent ce neuvième numéro de 404 pages.

Plt. D.